
機不可失

夏天的小孩保健
孩子漸大，
開始較少病，

即使有也快來快去，當然總有不
小心的時候，但打幾個噴嚏，再
搽點薑油便好。這情況在入夏後
會較常出現，因為常常覺得很
熱，大家都放肆了。
游水時上落水面，回家路上孩

子已打了幾個噴嚏，洗澡後搽了
點薑油在膊頭，睡覺後便沒有什
麼了。然後晚上去吃自助餐，吃
了很多水果，第二天早上醒來，
又打噴嚏，我便後悔沒有在昨晚
着他喝點香茅茶，唯有趕忙在肚
和背搽點薑油，他又打了一會
兒，便沒有事。孩子的身體運轉
真的很快。
水果生冷寒涼，但沒病沒痛
時，我們也會吃水果，但外面餐
廳的水果多是雪藏過，腸胃都會
有點反應。以前身體沒這麼敏
銳，會很易病倒，但現在會立刻
有反應，不是輕微咳嗽（肺和腸
互為表裡），就是輕微肚瀉，不

會生大病，只是會有少少病徵。
孩子也是一樣，愈大愈強壯，少
生病，但對環境、食物很敏感。
記得以前中醫說過，一家人吃了
不潔的東西，只有孩子肚瀉；一
家去看診，大人要吃的藥也較
多，因為排得不好，只是肚一直
絞着痛。孩子劑量不用太多，因
為已瀉了大半出來。
夏天熱，消暑的確不能全靠水

果，我們喜歡煲冬瓜湯，孩子也
十分喜歡吃冬瓜。有時轉口味會
煲竹蔗茅根或菊花茶，有時孩子
流鼻血，他自己也說想喝菊花
茶。前幾天，早上去行山，經過
山谷的地方有點悶熱，孩子回來
睡醒後有密集咳嗽，我們弄了菊
花蜜給他，兩小時後便沒有咳
了。有徵狀時，可以想想有什麼
特別，但清熱的東西真的不能亂
用，一覺得是大病要立刻看醫
師。當然也可以問問醫師，有什
麼湯水適合夏天？我們每到夏
天，都會買祛濕消暑的湯料呢。

廣州近日舉辦
「 大 灣 區 文 學
周」，開幕式要

我致辭，以下是我的致辭稿──
我五月在北京「亞洲文明對話
大會」的分組討論中曾指出，文
化是文明的載體，文藝是文化的
載體，文學是文藝的靈魂。
粵港澳大灣區的構建是高瞻遠
矚的。
最早提出中國灣區概念的，是

教育家、前香港科技大學吳家瑋
校長。他一九九九年在師生畢業
禮致辭中，首次提出中國特色的
大灣區概念。他以美國舊金山灣
區為指標，提議建立「港深灣
區」，帶動珠江三角洲地區經貿
發展。其後粵港兩地不同學者從
國家發展策略和政治經濟學的角
度提出不同灣區概念，包括伶仃
洋灣區、萬山群島灣區和廣珠澳
灣區等。
可見，大灣區概念是香港高等
學府發軔的。大家知道，美國紐
約灣區比起舊金山灣地域更大。
紐約灣區跨越了三個州，是美國
人口最多的大都會區域（二零一
六年有超過二千萬人口），擁有
最高密度的地方政府組織和眾多
分層的地方轄區，政府組織架構
的複雜程度堪稱全美之冠。
美國以兩大城市命名的大灣區
的建立，促進當地的經濟騰飛。
其實也間接整合了跨區的文化資
源，繁榮文化藝術創作。
中國珠江三角洲地區伶仃洋組
成的城市群，包括廣東省九個相

鄰城市：廣州、深圳兩個副省級
市、珠海（經濟特區)、佛山、東
莞、中山、江門、惠州和肇慶七
個地級市，及香港、澳門兩個特
別行政區，面積有五萬六千平方
公里，截至二零一八年人口達七
千萬。
換言之，粵港澳大灣區整合後

更具優勢和挑戰力，比起美國兩
個灣區，從幅員到人口，甚至資
源的規模大得多了。從文化層面
而言，粵港澳大灣區均與嶺南文
化十分親近，粵港澳大灣區的文
化整合，也可以說是嶺南文化的
一次大整合。
我曾在多個場合說過，香港是

國際文化窗口，也是中西文化交
匯之地，資訊發達，過去一直發
揮着文化窗口的作用。一九九七
年回歸後，在整合內地與特區的
文化，仍然起着一定的作用。
正如上述所說，香港的文化資

訊較發達，但發表園地較少，大
灣區的廣東地區的文藝資源豐
富，如果把這個地區的文藝社團
和刊物園地整合成互動平台，勢
將活躍文藝創作與交流。
總的來說，粵港澳大灣區的文
化資源十分豐富，如何把香港的
文藝更好地融入粵港澳大灣區建
設中，並進行互補整合發展，將
是大有作為的。
正如蘇東坡說：「來而不可失

者，時也；蹈而不可失者，機
也。」所謂「機不可失，時不再
來」，誠然，這是一次歷史機
遇，讓我們好好把握吧！

在演藝圈朋友阿Dee的家中聚會，有資深的燈光
師、佈景及道具師傅、攝影師等朋友們，大家聊天至
中途時，阿Dee突然用DVD機播出數十年前的一套經

典黃梅調電影《梁山伯與祝英台》，看到「梁兄哥」凌波姐和樂蒂姐
（已故）那段淒美的愛情故事的演繹，真是看一次哭一次，可歌可泣
的「梁祝」故事流傳至今，儘管只是一軼民間故事，依然令人揪心。
攝影師朋友說他看《梁》片時只是初中學生，視樂蒂姐為「氣質女

神」，對該片的印象極為深刻；直至某年他在TVB電視台工作時，
在錄影廠親眼看到女星李琳琳（琳琳姐飾演祝英台，演梁山伯的是男
星劉松仁）演繹《梁》劇「哭墳」的一段戲，他被琳琳姐那份完全投
入角色的演技所征服了。「當時錄影廠播着關菊英代唱的歌曲，如果
我不是在現場，還以為是琳琳姐自己唱的，不要覺得演員只有演技，
現場邊演邊『咪嘴』配合着幕後代唱，令人錯覺為主唱者，這專業就
是歌手也沒有多少人能做到。」所以於攝影師朋友心中的實力派演員
名單上，李琳琳這名字從不曾缺席過。
琳琳姐的老公姜大偉（大家暱稱他為John哥），是上世紀八十年

代紅極一時的影圈男神，個子雖然不高，但一襲白色古裝俠士扮相，
英俊瀟灑，「帥」你一面，秒圈不少粉絲。John哥與琳琳姐結婚數十
載相濡以沫，這對影壇恩愛夫妻，感情依然是你濃我濃地「虐」到了
圈中的單身族，令癡男癡女羨慕不已。仍活躍於演藝圈的John哥
說︰「戲『癮』是戒不掉了，一直都是抱着平常心，有執子之手與子
偕老的老婆，有兒又有女，人生如此，足矣！」
走過璀璨的星途，此刻享受着歲月靜好。

享受歲月靜好
平日前來算命的

客人當中，若是問
事業前途，不少人

想知道「我適合做哪個行業」，而
天命自然會根據他的生辰八字推算
出答案。但實際上，我向來鼓勵每
個人發展自己的興趣。因此若是對
方有十分感興趣的行業，我亦會鼓
勵他先在能力範圍以內稍作嘗試，
抓緊生命中每一個機會。
但有一些人，當被問到「若拋開一

切顧慮，只考慮個人喜好，你最想做
什麼行業/追求什麼興趣」時，沒有
辦法給出一個答案——他們確實不太
清楚自己喜歡什麼。以至於有人甚至
會反問天命：「師傅，我也不知道，
你覺得呢？」天命哭笑不得：「你自
己喜歡什麼，我怎能為你作主呢？我
可以建議一些適合你發展或符合你性
情的行業，至於你真正喜歡與否，當
然是以你自身感受為準！」
請別誤會，其實天命絕對沒有要

批評他們的意思，皆因每人都有自

己的內在性情和成長背景，感受有
所不同，也是人之常情。我想，其
實他們並非不知道自己喜歡什麼，
畢竟每人總會有一些喜歡做的事，
只是那種喜歡的程度，不足以令他
們想把這件事情發展為自己的事業
和志趣。例如，他們也許愛看電視
劇，但對電視劇的「喜歡」，沒有
濃厚到足以驅使他們下定決心從事
電視行業。
天命認為，若想找到自己真正的

興趣，首先應該主動去拓寬自己的
眼界，多嘗試接觸不同領域的知
識。若實在無法找到，亦無須過度
責怪自己或陷入深深迷茫，因為雖
然「興趣」是很好的動力，但也不
是人世間唯一的動力。若沒有這個
動力，那便換另外的動力（例如為
了孩子的快樂而奮鬥，為了舒適的
生活環境而努力等等），也是可以
的。而無論我們屬於哪條奮鬥道
路，只需互相尊重即可，說不定，
最終會殊途同歸呢？

師傅，我該喜歡什麼？

最近，人氣日劇《我要準時
下班》在日本引發廣泛討論。

特別巧的是，內地網絡上對於科技公司普遍的996
工作制，亦引發了大面積的爭議。包括《人民日
報》在內的各路媒體紛紛跟進發聲，聲討這種違
反勞動法的做法。所謂996，就是早上9點上班，
晚上9點下班，除去中午和晚飯時間，每天的工作
時長超過10個小時，且一星期要工作6天。
《我要準時下班》女主角東山結衣是一位工薪

族，剛入職時視加班為家常便飯，因為一次過度
疲勞而導致昏迷之後，她開始重新審視工作和生
活之間的界限。再次進入職場應徵時，她勇敢地
喊出「我要準時下班」。直到面試了第100家公
司，才得以被錄用。她也因此和有同樣過勞昏迷
卻仍然醉心於加班的未婚夫，分道揚鑣。在新的
公司，準時上下班的結衣，在上司的質疑和加班
同事的壓力之下，仍然我行我素，準時朝九晚
六。不過，在出任公司新項目總監之後，面對巨
大的工作量和短缺的人力資源，她被迫陷入主動
長時間加班的狀態，以至於再次因為疲憊至極而
昏倒在辦公室……
日本是舉世聞名的加班大國，甚至由此衍生出

所謂的超勤文化。日本總務省曾有一份統計，從
上世紀80年代開始，日本人年均每月加班時長30

至60小時的人口比例，在所有發達國家中排第一
名。對不少日本職業男性來說，早上從家裡出發
搭地鐵到公司，上班和「例行」加班後，再和同
事或者客戶去對酌，直到深夜搭最後一班地鐵回
家，幾乎是全年的常態。在《我》劇中，結衣的
前輩賤岳，休完產假回歸職場後，為了消除上司
和同事對於她需要在工作和育兒之間平衡的疑
慮，一方面刻意表現出超乎尋常的工作熱情，一
方面精疲力盡加班到深夜。而真實的情況是，她
的丈夫雖然停職在家照顧孩子，但一對尚處於襁
褓之中的雙胞胎，並非一個初為人父的男人可以
搞定，顧此失彼之間，是難以避免的焦頭爛額。
這個時候最容易滋生出的想法，就是人生中究

竟最重要的事情是什麼？忘情的工作？陪伴家
人？充分享受生活中悠閒的片刻？每個人的一天
都是24小時，如何在這三者之間合理均衡地分
配，以求得歲月靜好人生完美，並非易事。成功
如馬雲，直到現在，一天花在工作上的時間還要
超過12小時；財富擁有數量居全球華人之首的李
嘉誠，90歲了才宣佈退休。活在競爭異常激烈、
事事要求高效的時代，要獲得事業上的成功，不
付出超於常人的時間成本，幾乎是不可能。
在《我》劇中，任職於網絡公司女主角的做法

是合理分配工作時間，保證在工作時間裡，把當

日的工作完成，然後準時下班，去享受最喜歡的
半價啤酒和上海小籠包。但現實中，試問有哪間
網絡公司的員工可以準時下班呢？不僅內地最有
名的網絡三巨頭BAT，甚至薪酬優渥的華為，從
創業至今一直都盛行加班文化。論加班的嚴重程
度，香港也不亞於日本。有香港婦女組織今年做
的一項調查也顯示，香港是全球工時最長的城市
之一，超過70%僱員需要面對無償加班，也因
此，已婚的工薪一族一直無法將生兒育女的事情
提上日程。
在規定的工作時間之內完成自己的工作，然後

準時下班，很多時候只能是一種理想狀態。現代
公司運作，工種細分，協作配合，環環相扣，是
最基本的流程。同一團隊中，能力、狀態方面的
客觀差異，往往影響到整個工作的進度和完成質
量。再加上即時通訊工具的普及，加劇模糊了上
下班的邊界。身處鏈條中的個人，想要完成好自
己負責的部分而全然置身事外，已似乎不太可
能。
即便如此，在工作和私人時間之中強制劃定分

割線仍是必須。畢竟，飽滿的熱情和良好的身體
狀況，才是高質量工作和幸福生活的前提。誠如
東山結衣所言，如果因為過度疲勞而倒下了，其
他的一切都還會有意義嗎？

「我要準時下班」

傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出
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在我居住的小巷中，在
一個拐彎後，有段尚未硬
化的泥土路。路北是兩戶
相鄰人家的院牆，為紅磚
壘砌。路南是一家住戶的

房屋後牆，方石塊壘砌。院牆與房牆都硬邦
邦的，難覓縫隙，更沒鬆動的意思。就連砌
牆用的水泥，都像已經融入了石頭，和石牆
連成一體了。
有了擁擠的房院把守，兩米寬三十餘米長

的小巷顯得很是狹窄。比摩托三輪再大點的
車，一概無法通行。離單位區區一二百米，
平時，我多是步行往返。
巷道行車少，路卻硬實。這或許跟行人多

有關。這條小巷北面，有一所中心小學。騎
電動車接送學生的家長，一般都從小巷經
過。小巷前面，是兩家大超市，小巷和小巷
周邊的住戶，以及去超市購物的人，往往也
從巷道經過。泥土路，就漸漸被踩軋得類似
水泥路面那般堅硬了。在巷道裡用鐵掀鏟
土，是非常困難的；若掄起钁頭刨，怕也得
費很大勁才行。
就是這樣一條巷道，年年都能長出片兩米

多高的花。那排花長勢旺盛，花形似喇叭，
又不像喇叭花那樣逼真。它是有花瓣的，所
有花瓣都圍着花蕊外展、伸長。花瓣與花瓣
依次疊壓着，圍成一圈，乍一看，像是些縮
小了的喇叭。粉色的、紅色的、白色的，一
朵朵擁擠在直立的花莖上。中間的花蕊，有
的是裸露的，顏色黃亮；有的被花瓣遮擋，
一點也看不到。那排花，除了顏色不一樣
的，我懷疑同顏色的也不是一個品種。花瓣
的層數，有些植株明顯有區別。那些看不到
花蕊的，花瓣層層疊疊，整個「喇叭」都被
花瓣佈滿。最初見到這種花，我喜歡花瓣層
層疊疊那種，還刻意找尋並摘下種子專門播
種過。
第一次見這種花，是在村中一個同姓二叔

家的堂屋後。那時候，村中栽養花草的人家
不多，有這樣顯眼的幾株花，小孩們是不會
放過的。這種花，我們俗稱「光光嚓子」。
光光嚓子之名，應該是來源於村中紅白喜事
時吹吹打打之人用的那種察。察的頭部與喇
叭相似，老家那邊的鄉親們稱呼察，就叫光
光嚓子。在小鎮居住，年年都能在巷道裡見
到這種花開。這種花，生命力極其頑強。幾
排花，能開成千上萬朵花，每朵花落，還會
留下一些扁圓形排列着的種子粒。一個扁圓

形中，種子粒不下二三十個。這些種子，得
長出多少新苗，恐怕一畝半畝地不止吧！
這種花，香味不濃。單株的話，談不上多

驚艷。但成片栽植後，就有了美的氣勢。其
美不妖嬈、不富貴、不做作，也不小家子
氣，是一種樸素卻耐看之美！這種美一點不
嬌氣，似乎不必太呵護，只要不去人為破
壞，只要不遇極端天氣，它就能如期展現在
那裡！我始終認為它是靠種子繁殖的，事實
上應該也是。只是，我採摘過多次種子，夏
秋春都播撒過，連續幾年，也沒見到長出的
幼苗。年初，我第一次在老家院外發現了幾
株光光嚓子的幼苗。夏天，有三株光光嚓子
先後開了花，也結出了種子。這些花的種
子，是哪個季節撒下的，我記不清了。令我
欣慰的是，撒種若干年、若干次後，這種叫
光光嚓子的花，終於在老家那邊種活了。那
些橫伸着的小喇叭看起來異常堅強。老家院
外，它們落地生根的地方，是一片碎石多泥
層淺的薄地。不能種莊稼的地方，本來是雜
亂地，卻一下子開出了喇叭樣的花朵，也算
是一種變廢為寶吧！
光光嚓子這種稱呼，在農村老家那邊小範

圍流行，也親切。可對外人而言，就不知其
為何物了。反覆多次，我才通過查閱資料得
知，這種花正規名叫蜀葵。後又特意對照了
幾張照片，確認其為蜀葵花無誤。
與蜀葵相遇，有三十多年了。得知其正規

名，才短短半年。每天上下班，經過巷道的
那片蜀葵花時，都免不了正視、思考。硬邦
邦的巷道裡，蜀葵是如何一年年繁衍下來的
呢？單靠自然熟落的種子還是地下的根系？
這個問題，我並沒深究，因為弄清楚了，也
沒有啥太大意義。每年春夏，它們都在；每
年春夏，它們還會在，這就足夠。
倘若有一天，巷道裡的蜀葵花徹底消失

了，我想我也不會太在意。那片蜀葵花，站
成一排，從春天的小苗，到夏天的花開，到
秋天的枯萎，都沒有人干涉過。沒有人栽
種，也沒有人澆水、施肥。它們的生命力，
是它們存廢的關鍵。巷道，本來就是一條
路，路上本就不是它們的家園。花兒，應該
是長在花壇裡的。不曉得巷道裡的第一棵蜀
葵花來自哪裡，也不曉得是被栽被種，還是
被鳥雀或風雨攜帶來的。它們在巷道裡扎下
根，在巷道裡花開花落，一年年，就這樣與
過往的行人互不干涉地存活下來。蜀葵花的
美，從巷道經過的人看在眼裡，卻少有人攀

折。我想，這也是其能夠長期存在的原因。
如果是被像小時候的我見到，恐怕早就被偷
偷一棵棵地移栽到別處了。倒不至於全軍覆
沒，但至少，會有相當一部分被挖走。
巷道的地上，不僅有粗糙的沙石，還有殘

留的建築垃圾。部分拆掉後無處丟棄的院牆
石塊，幾堆破舊斷裂的紅磚，隨意坍塌在地
上。很多棵蜀葵花，就是在石塊、磚塊間的
一條條縫隙裡長出來的。年年見蜀葵花在巷
道裡開花、結果，我卻不知道它們是啥時候
發芽的。每年深秋到來，巷道裡就裸露出許
多「亂象」。牆角處這兒一堆那兒一堆的，
不是石塊就是斷磚，那個時候，蜀葵花時沒
有影兒的。冬天的嚴寒，吹得人加快了步
伐，也沒有多餘的視線停留在巷道兩旁的路
上。幾年下來，有雪或無雪的冬天，巷道裡
似乎都沒有見到蜀葵花的新苗。
冬春相交後，冰雪消融時，好像見到過幾

次已長成巴掌大的新苗。這些新苗，偶爾在
地上跳出一兩棵，很突然地，很突兀地，就
在地上立着了。只是它們立得不夠長久，過
不了多久，好像就又消失不見。只有到了春
末夏初，它們才一下子多起來，彷彿一夜之
間，就有巴掌大了，齊刷刷地，散佈在那靠
北的牆角，呈一字形帶狀排開。巷道裡的蜀
葵花，每一年的到來，都有些隱秘，有些低
調，於悄無聲息中，一下子就冒出來。那一
次出現，是突然的，然後，再次變得尋常。
日子，慢悠悠過着，突然有一天，花兒就在
莖葉旁開放了。這一次突然，好像是在冒出
來後的又一個清晨一般，紅的、粉的、白
的，數排擠成了一排，或者站成了帶狀的一
片，把巷道的一側，渲染成一處小花海。
蜀葵花開後，那立在、斜在牆角狹長的一

片，宛若綵帶，略有「橫看成嶺側成峰」的
味道。在每一處不起眼的角落種上它們，一
旦生根、發芽、長大，那處地方，就成了一
處年年花開的所在！

蜀葵花在

杜拜很自在
離開香港一段
時間，去看看人

家的世界、去看看人家的社會，
很羨慕！
跟隨李居明大師去了七天杜
拜，參加他的瘋狂購物團。想到
杜拜，大家都會以為這地方一定
是金碧輝煌，富豪生活，人人都
是有錢人。
當抵達杜拜國際機場，只是一

個普通的、簡單的民用機場，步
出機場同樣是普通的道路，也不
見豪華車穿梭。
見到這種狀況我心中反倒平
靜，原來所有人以為奢華無度的
國家是這麼平靜的！還有國民，
穿民族長袍的多，雖然現今已經
略有放鬆，但很多女性都習慣
了，依舊全身黑長袍，連嘴巴也
遮住了，四十多度高溫下毫不動
容，就因為四十多度，街上沒有
幾個人行走，大部分人都走進商
場內，所以他們的商場一定人流
比較多。
第一天，首站我們去了阿布達

比羅浮宮博物館，從離開旅遊車
一刻，那太陽便無情地曬着，戴
帽子不頂用，擔遮作用也不大，
曬得我們幾乎中暑，真的夠滋
味！在羅浮宮博物館中睇了七個
館，倒是收穫豐富的，各國藏品
移師到那裡展覽，我甚少那麼認
真地逐件睇，逐件拍照，為此行
拍下一批珍貴的歷史文物。
第一天的第二站是阿布達比的
大清真寺。去清真寺要求多多，
特別對女性，不能露出頭髮，要

穿長袖衣衫，不能透明，我帶去
的衣服只有一件是中袖的，結果
要披多一件披巾遮住露出的一小
截前手臂，熱上加熱，覺得有點
辛苦！由商場入清真寺行了二十
幾分鐘，行到黐咗線。但當看到
漂亮莊嚴華麗的清真寺，整個人
都溶了！
參觀的人很多，但全部都十分

有秩序，十分有禮貌、帶着一份
好尊敬的心入去朝聖。
第一天便看了博物館、進入了

最大的清真寺，我看到的是世界
上最富有的國家之一，他們的人
民原來那麼純樸簡單，在這一個
星期𥚃 我沒有見到花枝招展的女
子，沒有見到自覺是富豪的男
士，他們都穿着普普通通，舉止
行為都正派，看着他們覺得舒舒
服服，自自在在，這幾天令我愛
上了這個熱暈了的國家！

■蜀葵花的美，從巷道經過的人看在
眼裡。 作者提供

■清真寺前要守禮。 作者提供


